

En 2.ª plana. — Anuncio entre Locales, 50 céntimos línea. — Anuncio corriente, 45 céntimos línea.
En 3.ª plana. — Anuncio intercalado en la información telefónica, 60 céntimos línea. — Anuncios corrientes, 25 céntimos línea.
En 4.ª plana. — Anuncio corriente, 25 céntimos línea.

LA VOZ

DIARIO DE INFORMACION DOS EDICIONES

Precios de suscripción

EN CÓRDOBA
Un mes... 2 pesetas
Un trimestre... 6
EN EL RESTO DE ESPAÑA
Un trimestre... 8 pesetas
Número suelto 10 céntos.

Córdoba. — Año I

Lunes 19 de Enero de 1920

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Núm. 19

De la edición de la noche

DEL MOMENTO

Los inductores

En nuestra conferencia telefónica de ayer nos anunció nuestro corresponsal en Madrid que la Gaceta publicaba una circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo, dirigida a las autoridades judiciales, dando instrucciones sobre la forma delictiva de los crímenes sociales y señalando la enorme responsabilidad que cabe a los inductores, contra los que hay que dirigir la acción judicial.

No conocemos aún el texto íntegro o literal del mencionado documento; pero a juzgar por el extracto que se nos facilitaba, podemos asegurar que, no solo es de una gran oportunidad en las críticas circunstanciales actuales, sino que lo venía ya demandando, de tiempo inmemorial, la opinión sensata y cuantos de cuestiones sociales hablaban y escribían.

Estamos hartos de saber que los autores materiales de esos atentados y crímenes sociales no son más que meros instrumentos de que se valen los elementos inductores, que unas veces desde las sombras y otras desde las columnas de la prensa, la tribuna, el mítin, la proclama anónima, el libro o el folleto, lanzan la semilla que, saben, ha de encontrar fácil y pronta fructificación en los espíritus exaltados, en los incultos, en los desesperados por las desigualdades sociales o por las mil causas que siembran en los corazones, sin normas fijas de moral, el odio, el rencor o la ambición.

Ya sabemos cuán fácil es al inductor apoderarse del inducido, cuando a este se le adula y se le halagan las pasiones con promesas deslumbradoras de ra y a la que a todas horas oye hablar.

Estos inductores, pródigos sembradores de los gérmenes de delincuencia, son moralmente más responsables que los que ejecutan la acción mecánica de disparar el revólver, colocar la bomba o clavar el puñal; y sin embargo, mientras que los inconscientes sufren las consecuencias de las sanciones penales del código, los verdaderos culpables continúan tranquilos su nefanda labor, amparados en una legislación deficiente e inadaptable que los excluye de toda responsabilidad legal.

También señala la mencionada circular la parte de culpa que en esta punible inducción tiene cierta prensa, que no solo, directa o indirectamente, hace apología de estos crímenes, sino que hasta llega a aconsejar el atentado como medio de liberación, de venganza o de represalia.

Hora era ya de que los administradores de la justicia española cayesen en la cuenta y señalasen claramente la causa del mal, el verdadero nido de los gérmenes, la raíz de donde parten esos frutos y derivaciones que ciernen sobre la sociedad una constante amenaza.

Mal se puede estirpar una planta dañina si no se arrancan, se destruyen o se atacan sus raíces.

Pero ahora preguntamos nosotros: esta circular del alto tribunal ¿tendrá efectividad real e inmediata en los procedimientos sumarios, o será simplemente una de tantas admoniciones de la autoridad, que pasan como flor de un día y que solo se exhuman y sirven para alguna cita de oratoria forense?

Los jueces tienen la palabra, y la sociedad en su santo y legítimo derecho de defensa verá lo que hace.

De cultura local

La Sociedad Arqueológica

A las diez de la mañana se constituyó en la Catedral la Sociedad cordobesa de Arqueología y Excursiones para estudiar el tema propuesto: «Vestigios visigóticos en la Mezquita».

A más de los señores socios La Torre, Galindo, Cabrera, Maqueda, Rey y Chaves, acudieron otras personas y entre ellas el teniente de alcalde señor Barrios, el señor Romero y varios cuyos nombres no recordamos.

La primera cuestión tratada por los excursionistas fué el problema del em-

plazamiento de la Basílica cristiana de San Vicente, en la que convivieron los árabes a su llegada en el culto con los cristianos, llegando a una hipótesis lógica que los socios trataron en su día desde las páginas de su Boletín.

Este estudio motivó una notable discusión ante la puerta de la Seca fronterá a San Jacinto.

Después comprobaron la mayor parte de las piezas que se conservan de la época latino-bizantina, estudiando los visitantes unas rejas de piedra de dicha época utilizadas por los árabes en los vanos de la bóveda exagonal de la capilla contigua al Mirhab, haciendo interesantes dibujos.

Vieron también y catalogaron media pila bautismal de la misma época con tablas primitivas representando el crismón, una palma y una estrella de seis puntas, excelente pieza que exige un acabado estudio.

Finalmente admiró la Sociedad de Arqueología, dos trozos de cimaceos de mármol azul uno de ellos, con cruz griega, encontrados hace dos años, ante el Arco de Bendiciones en la pavimentación que se cambió en el patio de los naranjos.

El próximo domingo continuarán su labor de la que salieron todos altamente complacidos.

DE LA CALLE

¡Esos cocheros...!

Creemos que no es necesario poner de manifiesto a nuestros lectores los ya intolerables abusos de los cocheros de punto que padecemos en Córdoba.

Ello es haber sabido a la hora de apreciarlo.

Sirven al público cuando y como les viene en gana; el estribillo de «tengo un encargo para tal hora, o estoy comprometido para cual otra», lo aplican cuando les conviene con un cinismo estúpido; de modo que cuando un interesado cree, al ver en la parada multitud de coches, que puede utilizarlos, se lleva un verdadero desengaño, porque difícilmente, si se trata de un servicio que a los excelentes señores aurigas no les seduzca, encontrará quien se preste a cumplir con su obligación.

De los domingos y días festivos no hablemos... Para disponer de un coche es necesario dejarse desvalijar y aun así hay que estar agradecidos.

Ayer, sin ir más lejos, y tratándose de ser un día vulgar de trabajo, un amigo nuestro tuvo que denunciar a un señor cochero porque no le dio la gana de llevarlo al Campo de San Antón. ¡Le parecía leños!

Rogamos al señor alcalde, dé órdenes severísimas a los guardias municipales, a fin de que los cocheros de punto cumplan con el público y con las ordenanzas y tarifas convenidas; o de lo contrario los metan en cintura como se merecen.

La paciencia tiene sus límites y los abusos también.

DIVULGANDO HISTORIA

Triptico de efemérides

16 de Enero de 1598

El Obispo don Francisco Reinoso, recién posesionado de su Silla, fué este día a las Casas del Cabildo a visitar a S. E. la Ciudad, la que lo recibió en la forma que acostumbraba a hacerlo con los demás Prelados. Una extensa plática entre el Pastor y la más alta representación de sus ovejas, selló el pacto de entrañable amor que Córdoba y el ilustre patentino señor Reinoso representaron durante el efímero pontificado de éste (tres años y once meses). En tan breve tiempo dejó huellas marcadísimas de su sabiduría y su virtud.

Seis libros escritos por él, prueban lo primero (1) y un heroico suceso que ahora referiremos acredita lo segundo:

En 1601 padecía Córdoba una epidemia y angustiado por los estragos que producía entre sus súbditos, ofreció al Cielo don Francisco Reinoso, su propia

(1) Una de sus producciones fué el Catecismo de la Doctrina Cristiana, que durante trece años estudiaron los niños de las Escuelas de Córdoba.

vida para que sobre ella recayese la ira de Dios y en cambio se aliviara su pueblo.

La epidemia cesó, y el Prelado dejó de existir a los pocos días.

17 de Enero de 1399

Tal fecha ostenta un privilegio dado por el Rey don Enrique III a petición de la Ciudad de Córdoba concediendo que no pagasen ningún tributo doce ventos que ofrecían establecer sus ventos en los dos caminos que desde aquí conducen a Ciudad-Real (entonces Villa Real) y a Almodóvar del Campo, facilitando así que éstos caminos—que un iba por Adamuz y otro por el Villar—estudiesen poblados y los pasajeros tuvieran auxilio.

18 de Enero de 1500

En este Cabildo municipal dieron los señores del Consejo el primer paso de orden a la construcción de un paseo mediante la compra de unas hazas que estaban a la Puerta de Gallegos. Ese egido que acordó hacer la Ciudad fué Paseo de la Victoria.

También ese día pensaron los Caballeros Veinticuatro en la conveniencia de comprar a Gonzalo Castillo una casa para hacer de ella Casas del Cabildo, averiguando antes el precio postrero en que lo daría su amo.

José M.ª Rey.

LA DELINCUENCIA INFANTIL

Interesante protectorado

Pronto hará cuatro años—el diez y ocho de Febrero próximo—que para conmemorar el primer aniversario de la muerte del gran español, don Francisco Giner de los Rios, fundóse en Madrid un protectorado del niño delincuente, en cuyos estatutos se dió a conocer como su objeto principal el de contribuir a que los españoles menores de diez y seis años no entren en la Cárcel, ni antes ni después de penados.

Anunciaba ya el protectorado en aquella fecha que se proponía promover en España las mismas instituciones que en el extranjero han logrado el fin que la naciente sociedad de protección, se proponía en España.

El niño que cometió un hurto—hemos leído después en un folleto del Protectorado—ya sea por necesidad, ya por abandono, no merece castigo: reclama amparo y educación. No requiere un juez severo para juzgarle, sino un apoyo paternal para que no vuelva a caer.

Poco a poco, desde la fecha de su creación, el Protectorado, luchando con la escasez de medios económicos, ha ido desarrollando su acción tutelar. El año pasado, valiéndose de siete mil pesetas que fueron concedidas por el Ministerio de Gracia y Justicia, hizo la Sociedad algunos ensayos del sistema, muy generalizados en Norte-América, de la colocación de niños delincuentes en familias honradas y trabajadoras.

Ciertamente que éste sistema de protección produjo resultados admirables. Pero se aspiraba a mucho más. Quería el Protectorado levantar un edificio que fuera albergue del niño salido de la cárcel.

El deseo va a tener muy pronto una realidad tangible, merced al donativo de veinte mil pesetas hecho por el exministro don Francisco Bergamín y García, Consejero del Protectorado.

La generosa dádiva del señor Bergamín ha permitido la construcción de una «Casa Escuela» que muy en breve será inaugurada. En ella, unos cuantos niños sacados de la cárcel, vivirán en un ambiente familiar, bajo la dirección de un Profesor.

Esta «Casa Escuela» próxima a inaugurarse, es el peldaño más bajo de la escalera que se pretende subir, algo así como la primera piedra del magno edificio que en el campo del proteccionismo de la delincuencia infantil, ha de erigirse, magestuoso, tan pronto como lo quieran los españoles amantes del sistema de la corrección, por medios educativos, de los niños delincuentes.

Sabemos que el Protectorado aceptará reconocidísimo, todos los donativos que quieran hacerse en dinero, géneros, muebles, calzado y ropas, nuevas o usadas, los cuales podrán ser enviados al domicilio social, Hortalza, 85, Madrid, a la directora del Ropero doña Pilar Arenal, Lista, 4, o a la misma «Casa Escuela», Jaén, 7 (Cuatro Caminos), después de su inauguración.

LA VISITA PASTORAL

EN EL SAGRARIO

Esta mañana a las ocho y cuarto celebró la Santa Misa en la Parroquia del Sagrario, nuestro Reverendísimo Prelado Doctor Guillamet y Coma.

Los feligreses de expresada parroquia se acercaron a recibir la Sagrada Comunión de manos del Pastor, en número que no bajaría de un millar.

Cerca de las diez se retiró Su Ilustrísima a su Palacio.

DE SOCIEDAD

Ha regresado de Cañete de las Torres don Ildefonso de Polo Ortega.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestros queridos amigos y comprovincianos don Modesto Mestanza y don Antonio Zurita Vera.

MILITARES

Servicio de la plaza para el día 19 de Enero de 1920.—Guardia del principal cárcel, la Reina; jefe de día, coronel de Artillería, don Francisco Sierra y del Real.—Imaginaría; Teniente coronel del mismo cuerpo, don Luis Gómez Góngora.—Visita de Hospital y provisiones, tercer capitán de Caballería.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición: De O. de S. E.—El comandante sargento mayor de plaza.—José Delgado.

Presentaciones

Se ha presentado en este Gobierno Militar, el Teniente Coronel de Infantería don Rafael Mora Sánchez, que procedente de Luça marcha a Lucena a

LOCALES

—Con motivo de la esplendidez del día, los paseos y afueras de la capital se han visto sumamente concurridos.

La banda municipal de música tocó por la tarde en el paseo de la Victoria, que se encontraba animadísimo. Igual animación se registró en los ventorrillos y demás sitios de reunión, donde acudió el público a disfrutar de la temperatura primaveral que nos depa- ró el día.

—Según nuestras últimas impresiones, los ferroviarios de las secciones de Córdoba no irán a la huelga, como tenían anunciado.

Menester es que así sea, pues de lo

Información telefónica

MADRID

Madrid 18 (13/50)

Declaraciones de Burgos Mazo

El exministro de la Gobernación señor Burgos Mazo publica hoy en la prensa una carta ratificando las manifestaciones que hizo en el Senado respecto a la responsabilidad que se le atribuía en los sucesos de Zaragoza.

Con la suya, hace pública otra carta del alcalde de Zaragoza, en demostración de que entre los individuos deportados de aquella capital, cuyo regreso autorizó el señor Burgos, no figuraban ni Chueca ni ningunas de las otras personas complicadas en los sucesos del cuartel del Carmen.

Protesta de autores y empresarios

La Sociedad de Autores y Empresarios Españoles, han dirigido una exposición al Gobierno, protestando del aumento que en el proyecto de utilidades se hace de determinados impuestos fiscales.

Anuncia que si en el plazo de ocho días el Gobierno no accede a las peticiones que se formulan, los empresarios cerrarán los teatros y los autores retirarán sus repertorios.

Cuestación estudiantil

Esta tarde los estudiantes madrileños harán una cuestación en los teatros de

contrario los perjuicios que se irrogarían al comercio y la industria, elementos a estos litigios, serían incalculables.

—Como resultado de oposiciones celebradas, han sido nombrados notarios de Baena don Gerardo, de la Mora Sánchez; de Rute don Ignacio de Dacaba, y de Aguilár don Leopoldo Hinojosa.

—Han ingresado en la cárcel, para cumplir arresto gubernativo, Alicia Selva Larrea, Antonio Santa Escolástica Romance, Francisco Lizano Muñoz y José Ramírez García, por blasfemar en la vía pública.

—Han sido denunciados los jóvenes Cayetano García Morcillo y Antonio Moreno García, por apedrear a los automóviles y transeúntes en la Torre de la Muñertera.

—A las cinco de la tarde de ayer, un desconocido entró en el patio de la casa número 9 de la calle Ronquillo Briceño, haciendo un disparo y dándose a la fuga.

—Han sido denunciadas Ara celi Vázquez Vilches e Isabel Martín Mayo, por promover un fuerte escándalo en los Patios de San Francisco.

—En la mañana de hoy, Luisa Gómez López ha presentado una denuncia a la guardia municipal, dando cuenta de que anoche le fueron robadas del taller de plancha que posee en la calle Gutiérrez de los Ríos, núm. 41, diez y ocho camisas planchadas, varios cuellos y diez pesetas en metálico. Ignórase quiénes sean el autor o autores del hecho.

—Esta madrugada, al pasar el guardia del distrito por la Avenida de Canalejas, observó que la puerta del establecimiento de don Jacinto Canivell estaba abierta, y como no viera a nadie, entró y observó que encima de la mesa del despacho había un clavo de grandes dimensiones, con el que seguramente abrieron la puerta para cometer un robo, el cual no se efectuó probablemente por falta de tiempo.

Los ladrones intentaron llevarse un reloj de pared, el que se encontró parado, quizá por los movimientos que recibiera.

—En la casa de Socorro, han sido asistidas en el día de hoy las siguientes personas:

Manuela Hueso Mesa de una herida incisa en el dedo índice de la mano derecha; Victoria Rodríguez Ruiz, de extracción de un cuerpo extraño; Rafael Lozano Rojas de una fractura del húmero izquierdo; José Redondo Mateo de herida confusa en el arco superciliar derecho; José Moreno Gutiérrez de distensión ligamentosa de la mano y Regino Torres Martín de una dilatación gástrica aguda.

Architectos que protestan

Sevilla.—Se ha reunido la Sociedad de Arquitectos para tratar de diversos asuntos.

Acordaron protestar energicamente del atentado realizado contra el compañero don Anibal González.

Redactaron un oficio contestando a la Sociedad de abanillos.

Una Real Orden interesante

Sevilla.—Dícese que en virtud de una reciente Real Orden pasarán a la Beneficencia municipal 1.400.000 pesetas del Monte de Piedad.

Dicha Real Orden dispone que si en el plazo de un mes el Monte de Piedad no modifica sus estatutos con arreglo a la Ley que regula esta clase de Asociaciones, será disuelto el organismo liquidándose el capital.

Los fondos de reserva serán devueltos a los imponentes y el capital de Constitución pasará a la Beneficencia pública.

Detención importante

Sevilla.—Ha sido detenido un individuo llamado José Magali, de veinte y cuatro años, cocinero, natural de Tarragona, a quien se le supone complicado en varios atentados terroristas.

Se le encontraron documentos comprometedores, varios folletos sindicalistas y una pistola.

A esta detención se le atribuye una gran importancia.

peticiones desistirán de la huelga anunciada para el día 20.

Reunión de Jefes militares

Se dice que anoche se reunieron gran número de Jefes de esta guarnición, presididos por el capitán general, para tratar de algunas medidas de régimen interior en los cuarteles.

Notas palatinas

El Rey ha dirigido un cariñoso telegrama al nuevo presidente de la República francesa felicitándole por su elección.

S. M. la Reina también ha telegrafiado a la esposa de éste, a quien conoció en uno de sus últimos viajes a París.

—El Rey marchó esta mañana a la Casa de Campo, donde pasaría el día.

—La Reina doña María Cristina ha sido cumplimentada por la Princesa de Ratibor.

Ministerio de la Guerra

Han sido acordados determinados pluses para los soldados que lleven en África más de tres años.

Una vez que por el Consejo de Estado se apruebe un expediente que existe en tramitación, serán concedidas recompensas a los jefes y oficiales de nuestro Ejército en Marruecos, que fueron heridos o se distinguieron en la campaña.

Estúdiase la forma de convertir en pensionadas algunas de las cruces honoríficas.

Se han comunicado a Berenguer tales acuerdos y asegurase que la imposición de las nuevas medallas y cruces se hará con gran solemnidad, en los patios de los cuarteles, asistiendo las banderas y estandartes.

La Gaceta

Publica una R. O. disponiendo que desde el día 17 del actual quede sin vigor la disposición que prohibía la salida de extranjeros.

Provincias

Declaraciones del defensor del cabo Godoy

Zaragoza.—El abogado defensor del cabo Godoy, fusilado por los sucesos de Zaragoza, ha dirigido una carta al padre de éste manifestándole que su hijo antes de ser fusilado, le hizo protesta de inocencia.

Le dice que puede estar seguro de que su hijo no tomó parte en el asesinato del alférez y sargento de Artillería.

El cabo Godoy manifestó a su defensor que jamás profesó ideas disolventes ni en su alma abrigó sentimientos bastardos.

Añadió que esperaba su próxima licencia para reintegrarse al Cuerpo de Correos, a que pertenecía.

La noche de la insubordinación—dice el abogado—el cabo Godoy, aprovechando los momentos de confusión, salió a la calle y se fué en busca de su novia, a la que profesaba gran cariño. Al encontrarlo en la calle se le supuso de los sediciosos y fué detenido.

Arquitectos que protestan

Sevilla.—Se ha reunido la Sociedad de Arquitectos para tratar de diversos asuntos.

Acordaron protestar energicamente del atentado realizado contra el compañero don Anibal González.

Redactaron un oficio contestando a la Sociedad de abanillos.

Una Real Orden interesante

Sevilla.—Dícese que en virtud de una reciente Real Orden pasarán a la Beneficencia municipal 1.400.000 pesetas del Monte de Piedad.

Dicha Real Orden dispone que si en el plazo de un mes el Monte de Piedad no modifica sus estatutos con arreglo a la Ley que regula esta clase de Asociaciones, será disuelto el organismo liquidándose el capital.

Los fondos de reserva serán devueltos a los imponentes y el capital de Constitución pasará a la Beneficencia pública.

Detención importante

Sevilla.—Ha sido detenido un individuo llamado José Magali, de veinte y cuatro años, cocinero, natural de Tarragona, a quien se le supone complicado en varios atentados terroristas.

Se le encontraron documentos comprometedores, varios folletos sindicalistas y una pistola.

A esta detención se le atribuye una gran importancia.

RODRIGUEZ HERMANOS

Exportadores de Aceites de olivas, Cereales y Legumbres

OFICINAS Y ALMACENES
Avenida de Canalejas, núm. 46.-CORDOBA

Reanudando el trabajo

Alicante.—Los obreros pertenecientes a la Casa del Pueblo, han entrado todos en sus respectivos trabajos.

Los carreteros se han reunido acordando separarse del Sindicato.

Obrero muerto

Alcoy.—Uno de los obreros heridos en la coalición última entre esquirolas y huelguistas, ha fallecido.

Dicese que el elemento sindicalista aprovechará el entuerto para hacer determinadas manifestaciones.

Con este motivo las autoridades han adoptado precauciones.

Noticias de Portugal

Badajoz.—Viajeros llegados de Lisboa dan cuenta de desórdenes ocurridos en aquella capital.

Son muchos los partidos políticos que aspiran al poder.

Entre demócratas y conservadores son frecuentes las colisiones.

Casi a diario se celebran manifestaciones populares y se apedrean los edificios de los altos políticos.

Los partidarios de Costa dispararon contra el Presidente de la República, en ocasión en que este paseaba con su ayudante.

Declaraciones de Ossorio y Gallardo

Salamanca.—El significado maurista exministro de Fomento, señor Ossorio y Gallardo, ha hecho a los periodistas de esta capital, importantes manifestaciones políticas.

Puso de relieve el fracaso de los Gobiernos constituidos por grupos parlamentarios que no produjeron fruto alguno beneficioso para el país.

Dijo que era urgente una seria legislación social inspirada en la transformación del régimen de la propiedad.

Añadió que precisaba fueran a las Cámaras hombres de ideas nuevas capaces de afrontar con valentía los problemas nacionales.

Refiriéndose al problema de Cataluña dijo que le producía espanto el anuncio de medidas represivas al amparo de la fuerza.

Mostróse enemigo de una política con bayonetas, aunque reconoció la necesidad de proceder enérgicamente en la resolución del problema social.

No voy al Parlamento—dijo—por no perder el tiempo, porque no es el Parlamento el que gobierna al país, sino la calle, la que gobierna al Parlamento.

EL MEJOR MORILES EL TRIUNFO BARCELONA

Reconocimiento de artefactos sospechosos

El capitán de Artillería don Fernando Latorre ha reconocido en el campo de Bota los últimos artefactos encontrados en las calles Torres, Provenza y San Onofre.

Uno de ellos era una lata de envase de un litro de capacidad con una mecha en su tapón, que al ser incendiada produjo una llama que duró dos minutos.

El señor Latorre dijo que se trataba de un aparato incendiario de gran fuerza.

Los otros dos artefactos eran dos pilas secas y viejas, que se supone se pretendían utilizar tan solo para producir alarma.

Los mauristas y las próximas elecciones

Los mauristas han declarado que se proponen intervenir activamente en la lucha electoral próxima, presentando candidatos por los distritos 3.º y 4.º

AVISO

Las oficinas del Gremio de Alcoholes, que estaban establecidas provisionalmente en la calle San Felipe, número 4 se han trasladado a la calle Alfonso XII, 65.

Enfermos del estómago

Bismuto soluble del Dr. EMA

Cura todas las enfermedades del tubo digestivo.

De venta en Farmacias y Droguerías

FRANCISCO F. CAPARRÓS

Fábrica de dulces Importación de cafés

ESPECIALIDAD EN TOSTADOS

Dulces de todas clases, caramelos, grajeas, peladillas y bombones

Torre de la Malmuerta.—CÓRDOBA

Marruecos

Incidente diplomático

Tánger.—El ministro de la legación española ha tenido un rozamiento con el representante del Sultán, con motivo de una correspondencia de que fué portador, nuestro primer intérprete; entre éste, y el representante del Sultán, quedaron rotas las negociaciones.

Proyéctase celebrar una manifestación a la que concurrirán los hebreos y moros amigos de España.

El comercio español cerrará sus puertas.

BARCELONA

Los somatenes derriban una valla

Unos cuantos individuos pertenecientes a los somatenes derribaron esta tarde una valla que existía en la calle Pons y tras la cual acostumbraban a emboscarse individuos de sospechosa catadura.

Parece ser que dichos miembros del Somatén habían solicitado permiso del gobernador para efectuar el derribo y, como no lo autorizara, obtuvieron de otra autoridad llevando hoy a cabo su deseo.

Llegada de parlamentarios

Esta mañana han llegado de Madrid los parlamentarios señores Sedó, Roig y Bergadá y Moles.

Sindicalistas detenidos

En el muelle de la Barceloneta un soldado del Regimiento de Cazadores de Mérida observó que un grupo de paisanos hablaban de terrorismo y que uno de ellos entregó a otro una pistola.

Acercóse entonces el soldado y detuvo a algunos conduciéndolos ante la presencia del oficial de guardia de su Regimiento, quien ordenó el traslado de los detenidos al departamento de la policía.

Homenaje al rey

Si las circunstancias no lo impiden, proyectan los miembros de la Unión Monárquica Nacional un homenaje al Monarca español con motivo del día de su Santo, después de la recepción que se celebre en la Capitanía General.

Carné congelada

Procedente de Argel llegó hoy a este puerto un vapor inglés con cargamento de carne congelada.

Molino de Martos

En este molino se hace toda clase de molindas a precios económicos.

Provincias

Obreros electricistas detenidos

Valencia.—El gobernador ha recibido un telegrama de su colega de Albacete comunicándole haber sido detenidos dos obreros electricistas que se proponían realizar actos de sabotaje en el salto de aguas que surte a Valencia.

EXTRANJERO

Consejo en el Eliseo

París.—Se ha celebrado Consejo en el Eliseo. Clemenceau presentó la dimisión a Poincaré, siendo aceptada.

Clemenceau pronunció frases de agradecimiento por el apoyo que siempre encontró en el presidente Poincaré.

El Consejo terminó a las diez quedando Clemenceau en el Eliseo charlando durante cuarenta minutos con el presidente.

Candidatos a una presidencia

París.—Aspiran a la presidencia de la Cámara popular, los diputados Barton y Raul Parel.

Este último se propone mantener una inteligencia con Poincaré, con el fin de no tener contrincante y quedar como candidato único.

MENCHETA

Bodegas SANTA ENGRACIA

VINOS DE MONTILLA, MORILES Y VALDEPEÑAS

Exportación en Manzanares y Córdoba

Vda. de Juan Fernández Medina

Oficinas: León Torrealta, 33.—Teléf. 176.—CÓRDOBA

Rafael Ponferrada Alcántara

Practicante de la Beneficencia municipal

Gutiérrez de los Ríos, 33

Edición de la mañana

A la Justicia o a la demagogía

La tradición es a la política lo que la inercia a la materia, y si alguna diferencia hay es que la tradición ejerce su influencia de modo menos contundente, pero por más pertinaz manera.

De suerte, que en la política nada tan difícil de vencer como lo que alguna vez constituyó costumbre, a cuyo amparo vivieran la indigencia mental y la ramplonería colectiva.

Esto sentado, no sería difícil probar, que los partidos políticos de antecedentes históricos tienen el enemigo en casa, es decir, tienen el supremo obstáculo a su renovación y desarrollo en esos mismos antecedentes.

Nada tan estúpido y eficazmente nocivo como la consecuencia. Pero ni siquiera creo que esto merezca la pena de ser probado, a fuerza de ser sobradamente sabido.

Mi objeto es otro en este instante; yo me daría por satisfecho con poder probar que la situación actual de la política española, no sólo no tiene más que una solución posible, sino que, no más que dentro de cierta modalidad, esa solución puede resolver los correlarios múltiples que del problema capital se derivan y lo constituyen íntegramente.

Es un hecho innegable que, a partir de algunos años y a virtud de requerimientos muy atendibles, la política española se conmueve, cambia y oscila en busca de soluciones de cierto carácter mal avenidas con la práctica, en cuyo empirismo, casi romántico, puedan conciliarse intereses no diversos, sino total y absolutamente contradictorios.

Esta situación característica a todas las épocas, de transición y enmienda, durará tanto cuanto duren en definirse sus causas eficientes, esto es, las necesidades tan altamente sentidas que han originado esta situación.

Y entonces ocurrirá, que cuanto más se hayan definido las necesidades, más radicales habrán de ser las soluciones y hasta que esas soluciones se impongan en forma brutal y violenta sin el auxilio de la «Gaceta».

Y que de la verdad de todo lo expuesto se han convencido, al fin, todos los partidos, desde los más ultramontanos hasta los más radicales, lo demuestran (y va de segunda vez) sus tendencias hacia el futuro.

Lo que resta por averiguar, y esto es lo más importante, es hasta qué punto puede cada uno conceder—ya que la armonía resulta de la mutua concesión—en atención a su historia, sus antecedentes y hasta los intereses que representa.

Yo, que no dudo un punto de los buenos propósitos de algunos, entre otras razones porque a ello les fuerza la necesidad, dudo en cambio mucho de la posibilidad que tengan otros para poder realizarlos.

El quid está en que se perciban de que la demagogia no se evita sino por la justicia y que la anarquía es el intermedio entre dos órdenes que se suceden por impulso natural.

L. V.

Colegio oficial de médicos

La Junta directiva del Colegio oficial de médicos de esta provincia, ha quedado compuesta en la forma siguiente:

Presidente, don Rafael Beltrán. Vicepresidente, don Manuel Villegas Montesinos.

Secretario, don Manuel Ruiz Maya. Tesorero, don José Maldonado.

Contador, don Baldomero Castellano. Vocales, don Francisco Bueno Rodán, don Arcadio J. Rodríguez, don José Navarro Moreno, don Ricardo Pérez Gimenez, don Rafael Giménez Ruiz, don Miguel Luanco Lacasa.

Se vende una casa.

SUBASTA

En subasta extrajudicial que se celebrará los días 23 y 24 del corriente mes, a las once de la mañana y con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto todos los días laborables de once a una en el Estudio del letrado don Manuel Enriquez Barrios, calle Duque de Hornachuelos número quince, se venden las fincas que a continuación se expresan:

Cortijo denominado «Estebania la Alta», una participación proindivisa en el de «Casa-Tejada la Baja», casas en esta capital, número 5, calle Valladares, Ayuntamiento o Joaquín Costa, 14 y 16, Rey Almazor, 56, y mitad proindivisa de la número 8, calle Saravias.

DEFUNCIÓN

A los diecisiete años de edad, ha dejado de existir en esta capital la señorita Ascensión Navarro Prieto, hija de nuestro querido amigo el inspector de Correos don Manuel Navarro García.

Los funerales por el eterno descanso de su alma, se celebrarán esta tarde a las cuatro y media en la iglesia parroquial de San Francisco.

A la distinguida familia doliente, enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame, por la irreparable pérdida.

PÉRDIDA

Se ruega que en la platería o casa de empeños que hayan llevado a vender unos teneores grandes de plata con un escudo de armas con una flor de lis, han en el favor de avisar en casa de la señora Viuda de Gutiérrez de los Ríos, Jesús María número 8, los que los comprarán por todo su valor.

Espectáculos

GRAN TEATRO IDEAL CINEMA

Lunes 19 de Enero. Estreno del 18 episodio, desenlace final de la grandiosa serie «El Rey del Circo» y última exhibición del 17.

Éxito asombroso de la gran atracción «Troupe Méndez», compuesta de siete notabilísimos artistas. Hoy repertorio completamente variado.

Mañana estreno de la 3.ª obra de los siete pecados capitales titulada «Lujuria» por la eminente tragedia Francisca Bertini.

EL FÉNIX SIDERÚRGICO

Gerónimo Padilla Cobo

Plaza de Colón.—CÓRDOBA

Hierros - Aceros - Chapas - Viguetas

:: Cementos - Tuberías ::

Espino artificial y Ferretería en general

Máquinas para escribir marca 'SUN,'

Abonos minerales procedentes de la Unión Española

ENRIQUE TORRES

Constructor y contratista de obras y pavimentos de cemento armado. Especialidad en la construcción de silos para la conservación de pastos. Para informes y detalles, Avenida de Canalejas 7, dp.—CÓRDOBA

POR LOS TEATROS

GRAN TEATRO

Anoche se despidió del público cordobés la notable bailarina Carmelita Sevilla, después de una brillante actuación.

Como en noches anteriores, la simpática Carmelita fué muy aplaudida por sus numerosísimos admiradores entre los que deja el grato recuerdo de su arte y de su belleza.

DOCTOR NAVARRO

SAN FELIPE, 13.—De 2 a 5

OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

Se vende una casa.

en una de las vías más céntricas de la población, con sitio para cochera o garaje. Renta 4.200 pesetas anuales. Se enagarrará en buenas condiciones. Para tratar, con Don Enrique López Martínez, Muñoz-Capilla, 6.

DE SOCIEDAD

En Sevilla contraeron ayer matrimonio don Manuel Ferry y la bellísima señorita María Luisa Sánchez-Blanco Pardo, hija del notario don Félix, estimadísima en esta capital.

El acto se celebró en la capilla del Palacio Arzobispal y bendijo la unión el Emmo. Sr. Cardenal Almaraz.

Se encuentra en Córdoba el petio-nista madrileño don Francisco de Villalón.

GALLINAS

Se compran gallinas de razas del país, y pagando buenos precios en la Granja que «la Sociedad Avícola Cordobesa» (S. A.) tiene establecida en la calle Cuarteles Nuevos, (Frente al Hospital militar).

Horas de compra, de tres a cinco de la tarde.



Gondomar, 4.-CORDOBA

Depósito de artículos fotográficos.

Gran surtido en relojería de todas clases.—Aparatos de Ciencias y Artes.—Objetos de escritorio.—Varias colecciones de postales con vistas de Córdoba.

Por las iglesias

Santo del lunes, San Quercindo y Servideo, mártires cordobeses. Jubileo de las cuarenta horas. Hasta el día 21 inclusive en los Dolores.

San Nicolás.—Solemne novena en honor del Niño Jesús de Praga. Empezará a las cinco y media, con rosario, letanía, ejercicio de la novena y coplas.

AUXILIAR TÉCNICO

con conocimientos de delinear y de cincelar, se necesita. Dirigirse por escrito, indicando edad, títulos y referencias, etc., a la Compañía Mengemor, Leopoldo de Austria, 2.

LA MOSCA DE ORO

Confitería, Pastelería y Ultramarinos finos

Alfonso XII, 19 y 21.—Teléfono 394

Oficina técnica de Dibujo y Delineación

Arquitectura, Ingeniería e Industrias.—Copias de planos al ferro-prusiato

Emilio Castelar, 73-CÓRDOBA



Houdini y el tanque humano

Lo increíble, asombroso

La cuestión de los marcos

Está demostrado que es totalmente infundada la creencia de que resulta antieconómica para una nación la inversión de capital nacional para valores extranjeros. Ese capital que así se emplea no es que se sustraiga a la industria, sino que representa un sobrante en la mayor parte de los casos. Además, para la economía nacional es un origen de renta a costa de las economías extranjeras. El prejuicio ante la adquisición de valores extranjeros, es, pues, totalmente infundado.

Pero, ahora bien: cuando se trata de compra de moneda extranjera depreciada que se adquiere con la esperanza de un alza probable para beneficiarse con el aumento de valor, ¿no habrá que tomar ciertas precauciones?

Este es el caso que hemos de examinar ante el hecho reciente de las grandes compras de marcos depreciados hechas en España por el capital español.

Examinemos el hecho detenidamente.

Cuando un comprador de marcos hace su adquisición a bajo precio, espera que en plazo no muy lejano la moneda en «disagio» recupere su valor, sino en toda su plenitud legal y metálica, al menos en suficiente proporción para poder obtener una ganancia. Se cuenta aquí con dos factores: plazo de la reposición del valor y magnitud del aumento, o sea tiempo y cantidad. Hay que hacer, pues, un cálculo fundado en motivos muy racionales. ¿Cuándo subirán los marcos? ¿En qué proporción? Este es el problema.

No está exento de peligros el problema, ni mucho menos. Si el curso de los cambios se realizase siempre de una manera automática, según el movimiento comercial totalmente independiente de toda acción o influencia de la política económica de un país, entonces los términos del problema cambiarían bastante. Pero no es así en realidad. Los cambios pueden regularse, pueden «fijarse», según las altas conveniencias de la economía nacional de un país, y por lo tanto, no siempre cabe esperar que los directores responsables de la política económica del país de moneda depreciada, consientan una gran especulación en perjuicio evidente de la economía nacional.

Sabido es que la depreciación monetaria de un país, al aumentar el poder adquisitivo de la moneda extranjera, fuerza la exportación del país depreciado. Esto es evidente. Se origina, así, una especie de prima a la exportación. Pero no hay que olvidar que este mayor poder adquisitivo de la moneda extranjera puede ser neutralizado por diversos factores, que recargando el precio de los productos nacionales neutralizan, como ya hemos dicho, la prima a la exportación.

En Alemania se sabe esto. Muestra de tal pensamiento la da el profesor Hellauer, de la Academia Superior de Comercio de Berlín, el cual dice recientemente en la revista «Plutus»: «El extranjero no procede con justicia si nos cree capaces de vender nuestros productos con una rebaja que corresponda al «disagio» de nuestra moneda. La llamada prima de exportación que, en caso extremo, podemos emplear para vender más barato que el extranjero, importa sólo una parte (y, en muchos casos, una parte muy pequeña), de dicho «disagio». Y tampoco esta parte la puede ceder nuestra industria a los compradores extranjeros—(en muchos casos se lo vea además la política de los permisos de exportación)—, si no quiere renunciar a armarse con suficientes reservas, para hacer frente a los futuros peligros con que la amenaza la posibilidad del mejoramiento de nuestra moneda.»

La subida de los marcos, no puede ser cosa tan fácil y rápida como conviene a sus compradores extranjeros. Tal subida, en gran proporción, no conviene a la economía nacional alemana. El citado profesor Hellauer, lo dice bien claramente: «Lo peor de todo sería para nuestra industria exportadora, si alguna vez, por consecuencia de un mejoramiento de nuestra moneda, los gastos de la producción nacional superasen a los de la extranjera en un por ciento mayor que el agio restante. Y este caso podría darse muy fácilmente, si los gastos de nuestra producción llegasen, con progresiva carestía de la vida, a equipararse más o menos a las «paridades» de los gastos de producción extranjera. En semejante caso, y sobreviniendo una repentina baja del cambio, no sería posible proceder con suficiente rapidez a una correspondiente rebaja de salarios y de los demás gastos. En consecuencia, nuestros productos ya serían incapaces de competir con la industria extranjera. Es más aún, sería probable que, en tal caso, el aumento de nuestra fuerza de exportación mediante la depreciación de nuestra moneda, se transformaría de pronto en su propio revés, de tal modo que la industria extranjera podría ofrecer sus productos en nuestro propio mercado nacional a precios mucho más ventajosos que nuestras fábricas.»

La falta de conveniencia para la economía nacional alemana de una buena subida de los marcos para el tenedor extranjero, salta a la vista. Y no solamente desde el punto de vista industrial, sino tomado el hecho en su conjunto. Devolver por su pleno valor o por un por ciento que se acerque a la par, o que no se distancie gran casa de esa par, moneda comprada con una depreciación de más del setenta por ciento, equivale a pagar un préstamo tan excesivamente usurario que no hay, lo repetimos, director responsable de la economía nacional de un país que pueda consentirlo.

Conforme a todos los supuestos racionales, hay que creer que los alemanes fijarán su cambio de manera conveniente para evitarse los grandes trastornos que produciría a su economía una gran alza de su moneda. ¿Cuál será el tipo de los cambios? Esto es la cuestión. No creemos que el tipo de los cambios se fije en cantidad superior al veinte por ciento.

Ya sabemos que al fijar ese nivel muchos se echarán a temblar. La mayor parte de las grandes compras de marcos hechas en España han sido prematuras. Se han adquirido los marcos por encima del veinte por ciento. Todo lo que se haya pagado por encima de ese tipo peca gravemente.

Dicho se está, que con esto no es que nos declaramos enemigos de la compra de marcos. Ya en principio hemos sostenido que la adquisición de valores extranjeros no es antieconómica para la economía nacional del país comprador. Lo que sí sostenemos, es que cuando se trata de compras de moneda depreciada hay que calcular sobre la base, no de la baja alcanzada en relación con la parteórica, sino en relación del nivel de reposición, que racionalmente conviene alcanzar para su moneda al país depreciado.

Ahora es cuando resulta más gananciosa, que nunca la compra de marcos, ahora que su cambio se mueve entre el 10 y el 11 por 100, pero no cuando estaban los marcos a 30.

Por otra parte, en Alemania se agita la idea de llegar a una «desvaloración», o sea una reforma de la unidad monetaria que permita la reducción de su deuda con el extranjero. De todos modos, el perjuicio para los compradores de marcos puede darse, siempre que la compra se haya realizado con precipitación.

Vicente Gay

(Profesor de la Universidad de Valladolid).

Almacén de maderas de pino de SIERRA SEGURA (Jaén) Bonifacia Garrido Romero Reyes Católicos, sin número (Frente a Córdoba y Comp.) CÓRDOBA

El niño Rafael Martínez Díaz, ha sido denunciado por causar desperfectos en una tubería conductora de aguas. Regino Torres Martín, sufrió un accidente en la vía pública siendo asistido en la Casa de Socorro y después en una camilla por orden del médico de guardia fué trasladado al Hospital de Agudos. Por blasfemar en la vía pública, ha sido detenido Pedro Llopis Luna, individuo de malos antecedentes.

LOCALES

El niño Rafael Martínez Díaz, ha sido denunciado por causar desperfectos en una tubería conductora de aguas. Regino Torres Martín, sufrió un accidente en la vía pública siendo asistido en la Casa de Socorro y después en una camilla por orden del médico de guardia fué trasladado al Hospital de Agudos. Por blasfemar en la vía pública, ha sido detenido Pedro Llopis Luna, individuo de malos antecedentes.

SALVADOR LE BRET DENTISTA Calle Diego León

Almacén al por mayor DE Mercería y Paquetería Juan García Rodríguez SUCESOR DE

LARA Y GARCIA Librería, 16 y 18.—Teléfono, 23 CÓRDOBA

Recomendamos a V. comprar sus libros en la Librería Luque, Victoriano Rivera, 8.—Córdoba. Esta casa edita la interesante revista Letras.—Suscripción gratuita.

Higiene infantil

Si todos los cuidados higiénicos acerca de los que hoy tanto se escribe y predica, son dignos de la mayor importancia en general, los que se refieren a la infancia tienen un valor más notable si cabe, al frente de todas las prácticas de la salubridad fisiológica.

No hace falta hacer exposición de muchas razones en apoyo de este aserto, equivale hoy, casi a un axioma. Del mismo modo que la primera edad es la más delicada, es también la más propicia, cultivada con esmero, para rendir frutos ubérrimos a una raza como la nuestra, que tiene una materia prima fácil de reponerse de todos sus quebrantos con sólo tender la mano a la pleyada infantil, que es imperativo inexorable traiga

para la patria el futuro inmediato de una prosperidad basada en trabajo y salud. Desdichadamente, no goza entre nosotros el niño de las atenciones, ni menos de los privilegios a que es acreedor, simplemente por la promesa que representa en cualquier nación la vida del nuevo ser.

Incluso en aquellas mismas mansiones donde no se conoce la falta y donde todavía los tremendos problemas actuales de la vida, no producen desasosiego, para el infante no hay los cuidados aquellos que puedan servir para disponer a los bebés a no repugnar elementos necesarios para gozar de salud. Ordinariamente los pequeñuelos son entretenidos juguetes, muñecos que dicen frases graciosas que todos celebran regocijados y por evitar su llanto, sin tener en cuenta que hasta esto puede ser conveniente, es muy común recurrir a tretas muy ingeniosas, que nos pueden librar pasajeramente de su mal humor, más, que entrañar peligrosas costumbres, siempre riesgos posibles y tal vez no tan remotos como los familiares sospechan para el niño que comienza a ejercer el imperio de su voluntad,—cuando se halla todavía tan lejos de distinguir lo bueno de lo malo—sobre los de los que lo rodean.

Si una de las normas de la vida ha de ser la consecución a una buena educación, hay que recordar que esta no se adquiere para los niños solo en las escuelas. Mejor pudiéramos afirmar todo lo contrario: el niño al comenzar a frecuentar el colegio lleva ya preñados a su inteligencia los hábitos que le han inculcado, tiene la predisposición—en la mayoría de los casos—a la disciplina, si no educó los primeros meses en rebeldía y atenderá o desatenderá enseñanzas o indicaciones, según que haya conocido o no freno para sus pequeños caprichos.

Es más que una torpeza, un evidente daño, dejar que, por que no floren o se enfaden, hagan siempre los niños sus gustos. Cada vez será más difícil obligarles a adoptar una costumbre o a sufrir las pequeñas molestias de cualquier precepto higiénico y sucederá que si se intenta cuando ya pasó demasiado tiempo acomodarse de improviso a él, lo rechazarán con tanta más energía cuanto mayor sea el tiempo transcurrido y en ocasiones deduciéndose como consecuencia cualquier trastorno pasajero.

No queremos hacer esta vez alarde de cifras, pero si valiéndonos de datos bastante exactos hiciéramos una estadística de los niños que conforme al más elemental de los deberes maternos son a diario bañados y escrupulosamente aseados y de los que para su desdicha no tienen tal suerte, probablemente romperíamos el estado comparativo, llenos de indignación.

Pues del mismo modo que retrotraeríamos paso a paso, buscando la génesis de todos los males de los mayores—los que ahora se han dado en llamar sociales y los que no lo son—encontraríamos fatalmente en su iniciación, falta de cultura en el problema infantil, tan estrechamente ligado a otro; hallaríamos siempre un problema de higiene de tal amplitud y de tanta trascendencia, que no es exagerado aventurar que de él, por una concatenación fácilmente comprensible, son dependientes todos los demás.

Tomás Ponce Jiménez

Cereales y sus harinas :- Toda clase de granos de pienso Salvados, clases superiores, Cabezuela, y de Hoja. Almacenes: Jesús María, núm. 8. - Oficinas: Valdés Leal, núm. 2. TELEFONO N.º 43. - Servicio a domicilio. - CORDOBA

LA EXPOSICIÓN AFRICANISTA Una moción interesante

Por su extraordinaria importancia insertamos en nuestras columnas la siguiente moción que se presentará hoy. Excmo. Ayuntamiento: En el porvenir de nuestra ciudad se van dibujando de un modo cada vez más preciso y firme, los jalones de un resurgimiento alentador.

Fundamentados en nuestra proverbial riqueza agrícola, la industria y el comercio van adquiriendo un auge cada vez más lisonjero y coincidiendo con esta verdadera renovación, una gran suma de proyectos se inician y establecen contribuyendo a un futuro esplendor de nuestra capital.

Falta sólo que encontremos un nexo que sirva de alto ideal a la ciudad, y que viniendo a unir el glorioso pasado de nuestra historia con su resurgir presente, sea para el porvenir un haz esplendoroso en el que se cimienten todos los órdenes de intereses ciudadanos de nuestra querida Córdoba.

Y este alto ideal, concretado siempre en nuestra ascendencia espiritual, que culminó en los destellos arábigo-cordobeses de la Edad Media, encuentra hoy su expresión en el proyecto que la Real Academia de Córdoba ofrenda a la ciudad, de celebración en nuestro solar de una Exposición Africanista.

No hay otra ciudad en toda la península, ni en el Africa misma, que pueda reclamar con más derecho que Córdoba, la celebración en su recinto de un acontecimiento de tal naturaleza.

El derecho de primacía de nuestra ciudad, es único. Ella es la cabeza espiritual de todos los países que constituyen las regiones donde el sol se pone. Y en los luminosos tiempos de la civilización arábigo-hispana, Córdoba, que por antonomasia se llamó Medina-andalus, la capital de Andalucía, o sea la capital del país del Sol Poniente, canalizaba todas las idealidades de su época.

Otra vez vuelven días de triunfos para nuestros países de occidente. España en estos últimos años ha aumentado su potencialidad y su prestigio. Marruecos, por la conjunta acción franco-hispana, está casi civilizado y surcado por ferrocarriles y vías de comunicación. Y un lazo de unión poderoso se proyecta entre los dos países con el ferrocarril internacional Algeiras-Dakar.

Ha llegado la hora de que Córdoba reclame su puesto. Y el modo más eficaz y sereno de esta actuación es el de conseguir la celebración de la Exposición Africanista.

Ella será un brillante compendio de la vida africana en todas sus manifestaciones, que atraerá hacia nosotros la atención de numerosos países, como lo está consiguiendo hoy Sevilla con su Exposición Americana.

Ver sus «pabellones», que serán museos de cultura en sus manifestaciones artísticas, históricas, etnográficas y sociales, y museos de riqueza en sus aspectos agrícola, industrial, comercial, sanitario, colonizador, no sólo se podrá compendiar la vida actual del inmenso continente negro, sino constituir para el porvenir, con ellos, museos comerciales y orientalistas, biblioteca arábigo-hispana, universidad africana y tantos otros proyectos, unidos a nuestros intereses y deberes en Africa, de los que Córdoba debe ser inviolable guardadora.

Solicitamos, por tanto, que la excelentísima Corporación, acogiendo con el fervor y entusiasmo que merece tan generosa idea, la haga suya, solicitando su realización del Gobierno de S. M., bajo cuyo patrocinio debe llevarse a afectividad este magno proyecto nacional.

Solicitamos igualmente que se oficie en igual sentido a la Liga Africanista de Madrid, demandando su apoyo; que se adhiera el Excmo. Ayuntamiento a la Excmo. Diputación Provincial que ha explanado también la idea y de la que debeni ser mutuos cooperadores; que se nombre una comisión especial, que se ponga al habla con la designada por la Real Academia de Córdoba, vaya constituyendo el comité ponente y gestor de la Exposición; y que se comunique la idea a todos los representantes en Cortes de la provincia, para que le presten su esfuerzo en las altas esferas oficiales. Casas consistoriales, 19, Enero, 1920.

Alberto Martín Fernández Del Instituto municipal de Sueroterapia de Madrid. Almacén de Hierros, Aceros y Viguetas de Hierro Roses, Gómez y C.ª

Herramientas, chapas de todas clases, cemento, carburos metálicos. Completo surtido en colores, pintura esmalte marca «Laborador» industrial al aceite linaza. Avenida de Canalejas, 4.—CÓRDOBA

VINO Fino «La Riva, Jerez» Lea V. «La Voz»

Almacén de Hierros, Aceros y Viguetas de Hierro Roses, Gómez y C.ª

Herramientas, chapas de todas clases, cemento, carburos metálicos. Completo surtido en colores, pintura esmalte marca «Laborador» industrial al aceite linaza. Avenida de Canalejas, 4.—CÓRDOBA

VINO Fino «La Riva, Jerez» Lea V. «La Voz»

Almacén de Hierros, Aceros y Viguetas de Hierro Roses, Gómez y C.ª

Herramientas, chapas de todas clases, cemento, carburos metálicos. Completo surtido en colores, pintura esmalte marca «Laborador» industrial al aceite linaza. Avenida de Canalejas, 4.—CÓRDOBA

VINO Fino «La Riva, Jerez» Lea V. «La Voz»

Almacén de Hierros, Aceros y Viguetas de Hierro Roses, Gómez y C.ª

Herramientas, chapas de todas clases, cemento, carburos metálicos. Completo surtido en colores, pintura esmalte marca «Laborador» industrial al aceite linaza. Avenida de Canalejas, 4.—CÓRDOBA

VINO Fino «La Riva, Jerez» Lea V. «La Voz»

Almacén de Hierros, Aceros y Viguetas de Hierro Roses, Gómez y C.ª

Herramientas, chapas de todas clases, cemento, carburos metálicos. Completo surtido en colores, pintura esmalte marca «Laborador» industrial al aceite linaza. Avenida de Canalejas, 4.—CÓRDOBA

VINO Fino «La Riva, Jerez» Lea V. «La Voz»

Desde Bujalance

INTERESES DE ESTE DISTRITO: LA RED TELEFÓNICA

No es la primera vez que hablamos, desde las columnas de la prensa, de lo conveniente que sería para los pueblos del distrito Montoro-Bujalance la construcción del sector telefónico provincial que en el proyecto del Estado se denomina sector oriental de la provincia de Córdoba.

Ultimamente, la Diputación provincial ha tomado el acuerdo de pagar la subvención que el Estado reclama para la construcción de las redes telefónicas provinciales.

La de Córdoba tendrá un costo de 1.248.000 pesetas, y el Estado acometerá la total ejecución de la obra tan pronto como la Diputación haga la oferta seria de contribuir con el veinte por ciento del total de la cantidad presupuestada.

Este veinte por ciento asciende a la suma aproximada de doscientas cincuenta mil pesetas distribuir entre todos los pueblos de la provincia.

Como estos son muchos y la cantidad no es extraordinariamente excesiva fácilmente podían aquellos, sino en uno, en varios presupuestos, disponer de la parte que proporcionalmente correspondía a cada uno.

Acaso el sector de más fácil construcción sea el que abarca los partidos judiciales de Montoro y Bujalance por el escaso número de pueblos que los constituyen lo cual supone un menor número de voluntades que aunar.

Los Ayuntamientos de Pedro Abad, El Carpio y Cafete de las Torres, con Bujalance a la cabeza, y los de Adamuz, Villa del Río, Villanueva y Montoro, podrán tener un hilo que les ponga al habla con toda la Península, desde cada casa de vecino, tan pronto como acuerden, y a ello se obliguen formalmente, aportar la proporción correspondiente a cada uno, del veinte por ciento con que debe contribuir la provincia.

Tengase en cuenta que el sacrificio económico necesario, casi no merece el nombre de tal pues sólo cuatro o cinco mil pesetas, serían las que a cualquier pueblo importante—Bujalance o Montoro—corresponderían en el reparto.

Si por no hacer tan pequeño desembolso, los pueblos de este distrito renuncian a un beneficio de tal consideración, no tendrán luego derecho a quejarse de estar mal representados en Cortes y en Diputación, lamentables quejas generalmente justificadas; porque, quienes por sí solos no saben administrarse, mal pueden exigirse bien administrados por delegación.

Confiamos en que los pueblos de este distrito provincial sabrán darse cuenta de los inmensos beneficios que el teléfono les proporcionaría y que, siguiendo la conducta de otras ciudades comarcanas, consignarán cuanto antes en sus presupuestos las cantidades necesarias para que el Estado acometa sin demora la construcción de la red cordobesa en su sector oriental.

FÉLIX.

18-1-20.

EL MEJOR MORILES

EL TRIUNFO

Anúnciese V. en LA VOZ

Gremio de Expención de Alcoholes y sus derivados

SUBASTA

En las oficinas de dicho gremio, calle Alfonso XII, número 65, se admiten proposiciones, hasta el 20 del actual, para la adquisición de 112 litros de vino de los Moriles, procedentes de una incautación para cubrir el débito de uno de sus concertados.

APRENDICES

hacen falta en la imprenta de este periódico

(Inútil presentarse sin buenas referencias).

ANTE LA SEMANA PARLAMENTARIA

Hoy reanuda el Congreso sus tareas. Sentimos ante la vuelta a la vida de las funciones ciudadanas del Parlamento una especie de terror que nos sobrecoge el ánimo.

La semana parlamentaria ofrecerá, como la anterior, el espectáculo de un ejercicio de dialéctica, que pesará sobre los hombros del buen pueblo como un fardo oneroso.

Hay anunciados debates que excitarán pasiones y provocarán las iras de la campanilla presidencial, esa paradójica campanita, que sólo se inquieta, nerviosa y atemorizada, cuando la voz inflada de santa exaltación, habla de la Justicia escarnecida, de la Razón deshecha y de la Libertad encadenada.

La semana parlamentaria que comienza hoy repetirá, otra vez más, la nota gris, inarmónica, de la orquesta nacional; será como el ritornelo de la inutilidad de su actuación para el porvenir y la grandeza de la patria.

Hay muchos problemas planteados. Hay muchas graves cuestiones que resolver, y el horizonte no presenta resquicio de luz salvadora.

Nuestros parlamentarios tienen en

sus manos el remedio; nuestros gobernantes tienen sobre ellos la gran responsabilidad del momento presente, y lo mismo unos que otros, se limitarán a salir del paso, a soslayar los asuntos, aunque ello entrañe una tremenda ignominia.

El lock-out, el de Madrid y el de Barcelona, los presupuestos, las Juntas de Defensa militares, la fuerte efervescencia social, la irrefragabilidad de las clases productoras, hartas de pedir pan, de pedir justicia, sin oídos que las escuchan... Todo, todo quedará para que el tiempo lo resuelva. No se hará labor útil, efectiva que calme esta ansiedad que agita los espíritus. No se hará legislación social y la industria quedará sometida a la injusticia de unos y al violento egoísmo de otros. No se harán presupuestos económicos que salven la hacienda hipotecada. No se hará nada de esto, pero se pronunciarán discursos, discursos, discursos, que serán en los ámbitos de la nación angustiada el funeral de una patria reducida a cenizas por una semana parlamentaria, por otra semana parlamentaria; por todas las semanas parlamentarias que cayeron sobre ella como sudario para enterrar su poderío...

Información telefónica MADRID

Madrid 19-12-12.
El Consejo de ministros
Entre los asuntos que figuran para tratarse en el Consejo de ministros que se celebrará mañana, está el plan que se ha de seguir en la semana parlamentaria.

Allende y Bugallal
Han conferenciado, con respecto al plan parlamentario, los señores Allende-Salazar y el ministro de Hacienda, para fijar el orden de los debates en el Congreso, no pudiendo, los diputados alterarlo, facultándose al señor Sánchez Guerra para que anticipe las sesiones media hora y habilite tres a la discusión de los presupuestos y las restantes a riegos y preguntas.

Un banquete a López Monís
Un grupo de diputados y senadores, periodistas han obsequiado con un banquete al señor López Monís, por su nombramiento de director de obras públicas.

El general Luque planteará un debate
El general Luque planteará en el Senado un debate relacionado con las Juntas de defensa militares, con motivo de las manifestaciones del señor Alba hechas en la última sesión del Congreso.

Legión extranjera en Marruecos
El ministro de la Guerra ha confirmado que el Gobierno creará una legión extranjera en la zona de Marruecos.

La acción social católica, en el Teatro Romea
Se ha celebrado un mitin en el teatro Romea por elementos de la acción social católica.

Don Honorio Valentín Gamazo estudió la importancia de los problemas sociales, siendo ovacionado por la concurrencia.

El subdirector de "El Debate" don José Medina Tognoli, hizo un discurso por los patronos, de quienes dijo que no habían procedido con arreglo a las normas cristianas.

También fue muy aplaudido. Juicios de Melquíades Álvarez sobre Deschanel
El jefe de los reformistas ha expresado su satisfacción y simpatía por la elección de Deschanel para la presidencia de la República de Francia.

Manifiesto que en una entrevista con él celebrada hace dos años, en su viaje a París, le oyó los más grandes elogios para España, siendo el tema de la conversación el acercamiento de los dos países latinos y la más íntima inteligencia franco-española.
Como, español y amigo de Francia, terminó sus declaraciones don Melquíades—me siento satisfecho por el resultado de la elección, que ha elevado a la más alta magistratura de la nación vecina a un gran demócrata y republicano.

Madrid 19-3-m.
Elección parcial de diputados
El subsecretario de Gobernación comunicó a los periodistas el resultado de la elección parcial de diputados a Cortes en Lugo y distritos Becerrá y Alcañices.

Por el primero ha salido triunfante un hijo de González Besada, por el segundo el conde de Peña Ramiro, y por el tercero Andrade.

La huelga de ferroviarios
Parece ser que a última hora de la tarde las negociaciones para conjurar la huelga ferroviaria, anunciada para mañana, van por muy buen camino, hasta el extremo que las impresiones son bastante optimistas.

La Guardia civil da el alto y después mata a un muchacho
En el paseo Imperial, cerca del Lavadero número 20, se hallaban reunidos varios muchachos.

Una pareja de la Guardia civil que por allí pasaba de servicio, sorprendió la reunión, huyendo los congregados.

Entonces dió las voces de jallo, y como ninguno se entregara, disparó los fusiles, resultando un muerto.

El cadáver no ha sido identificado.

En la Casa del Pueblo protestan contra Lerroux
Se ha celebrado anoche un mitin en la Casa del Pueblo, organizado por el partido socialista.

El mismo tuvo por objeto protestar contra la actitud del señor Lerroux, por su discurso en defensa de la suspensión

Jurado y de sus ataques a los sindicatos.
Intervinieron, entre otros, Mariano Cía Cortés y Teodomiro Menéndez, e se expresaron en términos enérgicos, siendo ovacionados.

Después se hizo una cuestación para correr a las familias de los fusilados y los sucesos de Zaragoza.

lock-out y la Comisión obrera
Han tenido una larga conferencia los misionados obreros, para tratar del lock-out.

Se desconocen los acuerdos tomados, arando todos gran reserva.

Desde el paraíso al patio de butacas
Mientras se celebraba una representación en el teatro Novedades, un indio se arrojó desde una de las localidades del paraíso al patio de butacas.

El revuelo y la alarma que se produjo en el público fué enorme.

Recogido el suicida se le apreciaron graves lesiones, trasladándolo en una cailla a la Casa de Socorro.

Declaró que una enfermedad crónica le había obligado a resolución tan extrema, y que su nombre es Juan Fernández Aparicio.

PROVINCIAS

Al gobernador se adhieren
Alicante.—Una manifestación de las fuerzas vivas de la población se dirigió al Gobierno civil, como prueba de adhesión al celo y actividad desplegada por la primera autoridad civil de la provincia, para solucionar la huelga general.

Al mismo tiempo los manifestantes significaron su protesta por los atentados a los patronos recientemente ejecutados.

BARCELONA

Un bulo sospechoso en una escalera.
En la escalera de la casa 68 de la calle Hospital, fué hallado un envoltorio en un rollano.

Avisada la policía se procedió a su traslado al Campo de Bota en un carro blindado y efectuado el reconocimiento se vió que era un tubo cilíndrico con un alambre.

un joven al que vio colocar el envoltorio, no pudiendo darle alcance.

El bando de Salvatierra es aprobado por el Gobierno.
El Gobierno ha devuelto a Barcelona, aprobado, el bando del gobernador civil.

El bando se fijará en las esquinas.

El trabajo en las fábricas no se reanuda.
Se dá como cosa cierta que no acudirán al trabajo los obreros.

Conocida la actitud de los patronos se espera saber la de aquellos.

Los periodistas no son recibidos por el gobernador.
El señor Maestre no ha recibido a los periodistas.

No obstante se sabe que celebró una conferencia con una comisión de patronos para tratar del trabajo en el puerto.

También el gobernador les habló del bando por él redactado.

EXTRANJERO

La presidencia de la Cámara de diputados
París.—En la sesión del próximo martes, Deschanel presentará la dimisión del cargo de presidente de la Cámara.

A los nombres ya conocidos de los que aspiran a sucederle, figuran Andrés Lefebvre y George Leygeus.

Millerand, encargado de formar Gobierno
Antes de abandonar la presidencia de la República, Poincaré encargará de formar Gobierno a Millerand.

La responsabilidad de la guerra
Clemenceau entregará al Consejo Supremo la lista de los responsables de la guerra.

También presentará al Consejo de Guerra las bases referentes a la cuestión del Adriático.

Los delegados no harán más que tomar nota de los acuerdos, y Clemenceau dimitirá la presidencia del Congreso, dejando que las cinco potencias de las naciones aliadas resuelvan.

Una conferencia de embajadores suprime el Consejo Supremo de Guerra
Las cinco potencias aliadas suprimirán el Consejo Supremo de Guerra, sustituyéndolo por una conferencia de embajadores de dichas potencias.

Esta supresión obedece a deseos de Inglaterra.

Hasta el nuevo Gobierno
Clemenceau no tomará parte en las discusiones del Congreso, ni en éste se

tratará la cuestión otomana hasta la formación del nuevo Gobierno.
El secretario general de la conferencia de aliados se encargará interinamente del despacho de los asuntos a resolver.
El zar de Persia visita Reims
Ha llegado a Reims el zar de Persia, visitando la catedral y las ruinas.
En el Palacio de Borbón
París.—Poincaré ha recibido la visita de Deschanel, en el palacio de Borbón.

Después acudieron Bourgeou y otros políticos con los que conferenció Poincaré para la formación del nuevo Gobierno.
MENCHETA
La Internacional
Relojería y Platería de Mesa Hermanos. Especialidad en composturas garantizadas.
Claudio Marcelo, 13 (frente a la Campana).
Imp. de LA VOZ.—San Felipe, 4

JUAN JIMENEZ LOPEZ
Taller de Calderería
Especialidad en depósitos de aceite y todo lo concerniente al mismo ramo
FRAY LUIS DE GRANADA.—CÓRDOBA

Pedro G. Herrero
TEJIDOS Y GÉNEROS DE PUNTO
Casa central: Mármol de Bañuelos, 2
Sucursal: San Agustín, 44
CÓRDOBA
Esta, conocida por la tienda del metro, es la primera que en Córdoba estableció la venta por metros y precio fijo, siendo una de las más favorecidas por el público, debido a su sistema de dar buenos artículos por poco precio.

TEJADA Y GARCIA
COLONIALES POR MAYOR
de la leche condensada suiza marca «La Lechera»
depositarios y del carburo de Calcio marca «Faro»
Almacenes y Escritorio: Avenida de Cervantes, 24
CÓRDOBA

Almacenes de La Campana
DE
Molleja, Caballero y C.ª, Sencil.
CÓRDOBA (España)
Esta Casa se ha constituido en el primer Bazar de Andalucía

Grandes Almacenes de Ferretería.—Artículos Sanitarios.—Cestería de mimbre.—Armas de fuego y Explosivos.—Cajas de caudales, Cocinas económicas, Camas de hierro y Somniers.—Batería de cocina.—Aparatos y Material eléctrico.—Herraduras y Clavos para herrar.—Juguetería.—Artículos para Viaje.—Sombreros de paja.—GRANDES ALMACENES DE CALZADO.—Artículos para molinería.—Aperos de labranza.—Espino artificial.—Jaulas de todas clases.
Exclusiva para la venta en España y Portugal de AMASADORAS, Hornos a vapor y Gas, Batesacos, Molinos a cilindro y Divisoras de pan, sistema patentado «PENSOTTI», Tostadores de café por gas y alcohol, sistema patentado «HENNE-MAN».
REPRESENTANTES exclusivos para varias regiones de la Casa GNECCHI REALE del MILANO, los Mayores fabricantes de ASAS, TIRADORES y BOCALLAVES para muebles.
Exclusiva para España del legítimo sombrero PANAMÁ

R. CRUZ CONDE
EXPORTADOR DE VINOS Y COÑACS
Grandes bodegas en Montilla y Córdoba

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS COMPRIMIDOS
Depósito de materiales de construcción y fábrica de yesos (Ntra. Sra. del Carmen) Estación de Campo Real
Manuel García Bartolomé
Despacho: Plaza de Colón, 15.—CÓRDOBA

Viuda de Naval Manoso
CORDOBA
Aceites de olivas.—Vinos finos de mesa
EXPORTACION
Almacenes SAN PABLO, 55
SANTA MARTA, 21

INYECCION RIFRANC Preventiva y curativa. Maravilloso preparado para las enfermedades del ganado de cerda
Antecedentes, instrucciones y pedidos al Centro General de Negocios, San Alvaro, 14.—No se cobra si no da resultado.

JOSÉ DE RIOJA
Fábrica de Harinas Nuestra Señora de los Dolores
Cosechero, almacenista y exportador de aceites finos de oliva
ACEITES FINOS PARA MESA.—ACEITES CORRIENTES
— PARA SUMINISTRO.—ACEITES PARA MAQUINARIA —
Exportador de garbanzos y demás legumbres
CORDOBA

SAN JOSÉ Fundición de hierro y bronce
Y TALLERES MECANICOS
BERNARDO ALBA Y PULIDO
OLLERÍAS, 23.—CÓRDOBA
Construcciones metálicas, prensas para aceite y uva de todos los sistemas. Molinos harineros. Máquinas de todas clases.
Reparaciones en general. Especialidad en molinos aceiteros.

CASA FUNDADA EN 1838
Pedro López e Hijos
BANQUEROS
APARTADO NUMERO 7 TELEFONO, 34
CORDOBA
Representantes Depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

LA VIRGEN DEL CARMEN
FABRICA DE JABONES
MARIANO GARCIA
Santos Pintados.—CORDOBA

LECHERIA HIGIENICA
Esta casa no tiene reparto a domicilio y desde primeros de mes vende la leche a 80 céntimos, en su despacho, calle Maria Cristina, número 3.—Teléfono, 306.